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PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL 
COORDINACIÓN DE PRENSA Y DIFUSIÓN 

SINTESIS ESTATAL  VISITENOS EN: www.prizacatecas.org.mx 

Ocho Columnas de Medios Impresos  Lunes 26 de Noviembre de 2018 

MEDIO INFORMACIÓN 

 

GOBERNADORES DEL PRI FIJAREMOS UNA POSTURA   
Todos estamos nerviosos: Tello   

 No sabemos qué va pasar, de pronto hay señales que no lo 
pintan así, vaya, no es un delito estar nervioso, argumenta el 
mandatario estatal  

 

Asaltan caseta de peaje; se llevan medio millón  
 Dos ladrones robaron las oficinas de la caseta de peaje de la 

autopista Osiris, en el tramo Vetagrande-Morelos; los 
delincuentes utilizaron una navaja para despojar de medio millón 
de pesos a los empleados del lugar, a los que sometieron y 
dejaron tirados en el suelo mientras escapaban en un auto.  

 

Habrá Marcha de Repudio el Próximo Miércoles  
Condena el Obispo Noriega el Clavario que 

Padeció “Marielita” Hasta su Muerte  
 

 

Conmemoran Día de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer 

“El morbo revictimiza y la indiferencia mata”, 
advierte Semujer  

 Al manifiesto se sumaron representantes de todos los niveles de 
gobierno 

 También se pronunciaron organizaciones sociales y académicas 

 Se pretende que las féminas accedan a una vida en paz y con 
seguridad 

 Se han cometido 59 feminicidios en el estado en 5 años: Adriana 
Rivero  

 

 

 Nos falta coordinación: Salas Dávila  

http://www.prizacatecas.org.mx/
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Teléfonos: 01(492) 92-26583 y 01(492) 92-26585                               E-Mail: dirzac@oem.com.mx 

Preparan gobernadores priistas frente común 
“Todos estamos nerviosos, es cierto, porque tenemos incertidumbre, no sabemos qué va a pasar a 

partir del 1 de diciembre, vaya, no es un delito estar nervioso, queremos que pase lo mejor, pero 

luego hay señales que indican otra cosa, yo no tengo problema, si las cosas funcionan bien”, 

señaló el gobernador Alejandro Tello Cristerna. El jefe del Ejecutivo, adelantó a El Sol de 

Zacatecasque en los próximos días, los gobernadores del PRI fijarán una postura, que ya están 

analizando, “porque todos queremos que lo que venga sea bajo la legalidad”. “Como 

gobernadores del PRI no vamos en contra del Presidente electo, pero sí en contra de la 

ilegalidad, ya estamos analizando las condiciones del pronunciamiento. Mi postura no cambiará 

mucho, no me opongo a sus políticas, a sus formas, siempre y cuando beneficie a Zacatecas”. 

 

Van cuatro feminicidios contra menores de edad en Zacatecas 
El caso de la menor de cinco años que fue violada y asesinada en el municipio de Sombrerete el 

pasado lunes 19 de noviembre, se convierte en el feminicidio número cuatro registrado en 

Zacatecas durante este 2018 contra menores de edad, según datos del Centro de Justicia para las 

Mujeres. Durante este 2018 suman 23 carpetas de investigación por el delito de feminicidio, dos 

casos pertenecientes a los años 2015 y 2016, pues hasta ahora fueron determinados como 

feminicidios. 

 

Zacatecas, el estado número 13 que emitió la alerta de género 
Zacatecas se convirtió en el estado número 13 donde se emitió la alerta de género, las cifras 

oficiales dan cuenta que tan solo este año se han cometido 22 feminicidios, más de 300 

violaciones y cientos de casos de hostigamiento sexual. La diputada Mónica Borrego Estrada 

indicó que es tiempo de actuar y de hacerlo con más eficacia, desde las estructuras del estado 

para proteger los derechos de las mujeres zacatecanas de todas las edades.  

 

“Perdonar la corrupción, esto habla de impunidad” 
El obispo de la Diócesis de Zacatecas, Sigifredo Noriega Barceló, consideró que hablar de 

perdón a actos de corrupción de administraciones federales habla de impunidad, de falta de 

justicia y con esto no se sana el ambiente que estamos creando, tiene que pensarse muy bien, en 

esto no aplica borrón y cuenta nueva. Ante lo señalado por el presidente electo Andrés Manuel 

López Obrador, de perdonar actos de corrupción, señaló que el perdón es una de las expresiones 

más bellas del amor, de la caridad. 

 

Columna 

Coordenadas políticas 

Por Juan Castro y Raúl García  

mailto:dirzac@oem.com.mx


3 

pri.cde.zacatecas@gmail.com  

  Tel.y Fax. 492 924 43 45 

    

Algo pasa dentro del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), cuando el 

mismo día que solicita licencia el líder nacional, Juan Díaz de la Torre, en el ámbito local lo hace 

de su cargo como diputada Soralla Bañuelos de la Torre. La diputada tiene también licencia 

como dirigente sindical en el SNE, en la Sección 34 de Zacatecas, y se desconoce si el 

movimiento es para regresar a tomar las riendas de los maestros federales de la entidad. En estos 

momentos todo está a la expectativa. Un posible regreso de Elba Esther Gordillo Morales a la 

dirigencia nacional del SNTE podría mover fuerte las estructuras, tanto del propio Sindicato 

como del Partido Nueva Alianza, que aunque se supone autónomo al Sindicato, tiene entre sus 

militantes a los mismos maestros. Ello, a pesar de perder el registro nacional y de estar tratando 

de constituirse en partidos políticos estatales. La propia maestra señaló que nunca ha dejado de 

ser la dirigente nacional del Sindicato. A partir de ahí, y de las protestas que el grupo de Gordillo 

Morales hizo en contra de Juan Díaz de la Torre, es que vienen las especulaciones de los pasos a 

seguir en el futuro inmediato. Los cimientos del Sindicato de la Educación, el gremio más 

importante de América latina, se han movido, ya que al parecer se ha demostrado que el mismo 

tiene dueña y que viene por lo que le corresponde, y eso significaría llevarse a quien se tenga que 

llevar. Los afines a Elba Esther Gordillo señalan que esto no necesariamente es el regreso de la 

maestra, pero que se tiene que dar un proceso de democratización dentro del Sindicato, perdido 

durante la dirigencia de Díaz de la Torre. Hay dos bandos muy marcados dentro del Sindicato, 

los afines a Elba Esther Gordillo, y los afines a Díaz de la Torre, y aunque está el ala 

democrática del magisterio, no representa problema para los otros dos bandos para seguir 

teniendo el control del Sindicato. 

 

Columna 

Rayos de sol 

Entrega colectiva 

RENUNCIA.- J. Refugio Medina Hernández, Secretario General de la Legislatura, remitió un 

escrito, mediante el cual solicita se analice la posibilidad de dar por terminada su relación de 

trabajo a partir del día 27 del mes y año en curso, a través del correspondiente Convenio de 

Liquidación; y conforme a la Ley de la materia, se inicie el proceso de Entrega-Recepción del 

Despacho. 

DINERO.- El Comité del Sistema Producto Maguey y Mezcal en el Estado de Zacatecas remitió 

a la Legislatura un escrito, mediante el cual solicitan que dentro del Presupuesto de Egresos del 

Estado para el ejercicio fiscal 2019, se considere una partida en apoyo a su industria por un 

monto de Diez Millones de Pesos. 

PREVENCIÓN.- La Secretaría General de Gobierno del Estado remitió el Proyecto para la 

implementación de Acciones de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia 2019, 

exhortando a la Legislatura para que en el próximo Presupuesto de Egresos del Estado se 

considere su atención. 

 

 
Teléfonos: 01(492)92-12842 y 01(492) 92-34412            E-Mail: sistemas@imagenzac.com.mx 

Se llevan $500 mil de la caseta de la autopista Osiris 
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VETAGRANDE.- Dos hombres asaltaron a mano armada este fin de semana  las oficinas de la 

caseta de la autopista Osiris del tramo Vetagrande-Morelos; el motín fue de medio millón de 

pesos. Según las autoridades, los asaltantes llegaron a la caseta PROFEZAC ubicada en el 

kilómetro. 118 a bordo de un vehículo Oldsmovile color negro del cual solo uno se bajó para 

cometer el atraco. Se detalló que empleados de la empresa de cobro de peaje estaban contando el 

dinero en una bóveda cuando uno de los delincuentes tocó y en cuanto abrieron entró y amagó a 

una empleada. 

 

Denuncian machismo en presupuesto y leyes para la mujer 
Las funcionarias públicas se enfrentan a un sistema machista que les pone obstáculos en el 

proceso para acceder a la justicia como presupuestos que no cubren las necesidades, hasta leyes 

que refrendan la desigualdad en perjuicio de las mujeres, aseguró Fátima Encina Arroyo, fiscal 

Especializada de Delitos contra las Mujeres por Razones de Género de la Fiscalía General de 

Justicia del Estado. Afirmó que ciudadanía y autoridades deben asumir la responsabilidad que se 

tiene en este fenómeno que cobra la vida de niñas y mujeres. 

 

Llama el Obispo a luchar contra la violencia en en el estado 
La sociedad zacatecana debe de luchar contra el crecimiento de la violencia, que es el camino 

por el que las patologías sociales se apoderan de la gente, lo que se ha podido corroborar en 

diversos hechos, como el que sucedió hace unos días en Sombrerete, en el que  se le arrancó la 

vida a una pequeña de 5 años. Sigifredo Noriega Barceló, Obispo de Zacatecas, aseguró que 

estos casos se presentan porque la sociedad no se ha dado cuenta de que el corazón humano es 

traicionero, el que se debe curar y educar, como acción de prevención de los hechos delictivos 

que se viven en la entidad. 

 

Llama Tello a los migrantes a trabajar en unidad 
SAN JOSÉ, CALIFORNIA.- Al tomar protesta a la nueva mesa directiva de la Federación 

Zacatecana del Norte de California, donde Emigdio Robles sustituye en la presidencia a David 

Flores, el Gobernador Alejandro Tello convocó a las y los migrantes afiliados a esta 

organización a hacer un gran equipo por Zacatecas. Nuestro país está viviendo momentos 

importantes, dijo, pues en unos días habrá relevo en el Gobierno Federal, lo que ha provocado 

algunas dudas e incertidumbre en la comunidad migrante. No obstante, confió en que el cambio 

será para bien. 

 

Violencia familiar y robos, los delitos que tienen ocupada a la Metropol 
Los delitos que más combate la Policía Metropolitana (Metropol), son los asaltos a mano armada 

y la violencia intrafamiliar; dio a conocer el director de la corporación, Jesús Gabriel Zárraga 

Poblano.  Comentó que estos hechos han ido a la alza y se registran principalmente en las 

colonias con mayor índice de criminalidad como lo es Villas de Guadalupe, Gavilanes, Tierra y 

Libertad, Alma Obrera, Tres Cruces y Lázaro Cárdenas. 

 

Columna 

El Runrún 

Por Alejandro Wong 
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Se preocupan ecologistas por el futuro de Zacatecas 

Los temas de acumulación de basura, suministro del agua, contaminación y deforestación 

comienzan a tener más prioridad en el gobierno de Alejandro Tello y las presidencias 

municipales, porque (como se establece en los planes de desarrollo) las acciones de hoy serán 

trascendentales para el futuro de Zacatecas. Y uno de los puntos en la agenda inmediata es la 

planeación de la presa Milpillas, de la que las diputadas Gaby Pinedo y Alma Dávila hablarán 

hoy, criticando todavía una falta de socialización del proyecto, sumado a las grillas que han 

dificultado las acciones.  

La parte política es lo que más trascendido en el proyecto Mipillas, pero de la parte técnica se ha 

visto muy poco, como detalles del número de estaciones de rebombeo y las especificaciones de 

la tubería para que fluya el agua a una presión enorme.  

Preocupados  

Este viernes el gobierno de Alejandro Tello presentaría un programa para conocer datos sobre la 

calidad del aire en Zacatecas. En el tema, en el que están metidos el titular de SAMA Luis 

Maldonado y el procurador ambiental Salvador Constantino Ruiz, ambos compadres de Víctor 

Armas, se habría advertido que las “chimeneas” de los camiones de ruta han dañado incluso la 

vegetación en el cerro de La Bufa. Funcionarios ecologistas como los de SAMA esperan que la 

temática de medio ambiente, como la de equidad de género, deben ser prioridades en las agendas 

legislativas.  

A punto de explotar 

Según el secretario de Seguridad Ismael Camberos y su equipo, hasta ahora no hay una 

sobrepoblación en los centros penitenciarios. Pero si el fiscal Francisco Murillo le da un buen 

golpe a los casos de impunidad, el hacinamiento en las cárceles ya comenzaría a ser un 

problema. En el penal de Cieneguillas, por ejemplo, hay cerca de 1,100 reos, pero  con 150 

internos más ya estarían a su máxima capacidad. 

Súper laudo  

Ya de por sí Miguel Ángel Díaz, director del Tecnológico de Tlaltenango no tiene dinero, y 

todavía tiene que desembolsar muchos billetes por el tema de demandas laborales. En el 

municipio que gobierna Miguel Varela trascendió que el tecnológico tiene que pagar un “súper 

laudo” a Roberto Acuña Jáuregui, quien se ha desempeñado como funcionario municipal. El 

trancazo para el tecnológico fue de 1.2 millones de pesos, de los que hasta el momento habrían 

abonado 200 mil pesos. Muchos consideran que por cuestiones como esa Díaz dejó caer 

muchísimo la infraestructura de la institución, en la que las carencias de equipo son abundantes. 

Megaproyecto tecnológico 

La representación en Zacatecas de la Agencia Espacial Mexicana, dependiente de la SCT, tendría 

entre sus objetivos el desarrollo de un proyecto para ofrecer internet a una velocidad mayor que 

el wi-fi. El Cozcyt, a cargo de Agustín Enciso, está involucrado en el tema, así como el 

académico Jorge Flores Troncoso. Además, supuestamente habría colaboración en el proyecto 

del mismo personal de la NASA. El sistema para ofrecer internet sería otro de los atractivos para 

Ciudad Quantum. 

Runrunazos  

En un escritorio, el titular de la Secampo Fito Bonilla tendría una propuesta para impulsar la 

comercialización de orégano zacatecano, del que le han prometido que tiene alto potencial para 

la exportación. * El gobernador Tello tendrá hoy una reunión de la Comisión de Infraestructura 

de la Conago, que preside Silvano Aureoles de Michoacán. Entre los puntos a analizarse estarían 
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las opciones de financiamiento privado para obras en los estados. * Dicen en Jerez que un 

prospecto para mandárselo a Carlos Peña en el IZEA, sería el regidor Raymundo Carrillo. En su 

currículum, con su formación de saber leer y escribir ha ocupado cargos que muchos 

profesionistas ya quisieran.    

 
 Teléfono 01(492) 92-22232                                         E-Mail: paginazac@yahoo.com.mx 

Condena el Obispo el Calvario que Padeció “Marielita” Hasta su Muerte 
Ante el cobarde feminicidio de la pequeña Lisa María “Marielita”, de cinco años de edad a mano 

de sus padres adoptivos, en Sombrerete, Sigifredo Noriega Barceló, obispo de la Diócesis de 

Zacatecas lamentó este terrible asesinato de la inocente criatura. La criatura fue violada, 

torturada y asesinada a golpes, por su tío Mario “N” “N”, y su esposa María Guadalupe “N” “N”, 

en la cabecera de aquel municipio, pero fue hasta el pasado sábado, cinco días después de este 

abominable y cruel asesinato que las autoridades de la Fiscalía General de Justicia del Estado, no 

su titular Francisco Murillo Ruiseco, que gozaba de su imperdible semana inglesa, salieron a 

informar parte del calvario que la niña sufrió hasta su muerte. 

 

Delitos de Alto Impacto van en Aumento, Reprocha Pinedo 
Respecto a que en la entidad continúa el hallazgo de fosas clandestinas con cientos de cadáveres, 

Felipe Pinedo Hernández, integrante del Frente Popular de Lucha por Zacatecas (FPLZ) 

consideró que el gobierno estatal tiene que modificar la estrategia de seguridad, al indicar que en 

los hechos no ha dado resultado. En entrevista para Página 24 Zacatecas, el connotado luchador 

social, reprochó que la nota principal de esta naturaleza, para el gobierno sean solamente 

estadísticas, cuando deberían poner en alerta a la ciudadanía. “Están fallando los cuerpos 

policiacos, los cuerpos fiscales, los encargados de la seguridad pública”, tronó. 

 

Sin Alternativas, Niños y Jóvenes se ven Involucrados en las Drogas 
Martín Letechipia Alvarado, director del Museo del Juguete Tradicional “Escuincle”, comentó 

en entrevista para Página 24 Zacatecas que actualmente los niños y jóvenes se ven involucrados 

en problemas de adicciones porque no existen alternativas que los hagan ir por otros caminos 

como el arte, por ejemplo. Comentó Letechipia Alvarado, que el que los niños y jóvenes se vean 

en adicciones como el alcohol y algunas drogas “no es que fracasen los chicos en educación, es 

el fracaso de la educación”. Afirmó que desde la perspectiva del psicólogo, “90 por ciento de la 

etapa cerebral de una persona se forma en la primera infancia y el 10 por ciento se forma de los 

12 a los 25 años”. Por lo que para muchas personas, 90 por ciento de su formación cerebral, se 

crea en una etapa que suele estar con muchas problemáticas por el sistema social en el que viven 

los chicos. 

 

Recursos de Herramientas Legislativas los Utilizaré en Acciones en Favor de 

la Población: Dávila 
Alma Gloria Dávila Luévano diputada local del partido político Movimiento de Regeneración 

Nacional (Morena) señaló en conferencia de prensa que el recurso que le corresponde por la 
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reasignación de apoyos sociales o herramientas legislativas, será destinado a acciones en 

beneficio de los zacatecanos. Explicó que este recurso corresponde a aproximadamente 600 mil 

pesos, por la reasignación de herramientas legislativas de los meses de septiembre, octubre, 

noviembre y diciembre, los que serán invertidos en tres ejes. 

 

“Zacatecas se Posiciona en el Tercer Lugar en Homicidios Contra Mujeres” 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer que se 

conmemora cada 25 de noviembre, según las estadísticas del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi) con datos del año pasado, Zacatecas se ubica entre las entidades con las tasas 

más altas de homicidios del país. La entidad zacatecana comparte estas cifras con Baja 

California, Colima, Chihuahua, Guerrero, Estado de México, Michoacán, Morelos, Oaxaca, 

Sinaloa y Tamaulipas. 

 

Quedan Iniciativas Pendientes por Dictaminar: María Elena Ortega 
María Elena Ortega Cortés, militante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) e 

integrante de la Red Plural de Mujeres, comentó en entrevista para Página 24 Zacatecas que está 

a la espera de la resolución de un amparo ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, para 

que sean dictaminadas iniciativas pendientes en el Congreso del Estado. Entre las iniciativas 

pendientes, se encuentra la que permitiría el matrimonio igualitario en Zacatecas, propuesta que 

fue impulsada por María Elena Ortega durante la 62 Legislatura, iniciativa que nunca fue 

dictaminada y ahora está “en la congeladora”. 

 

Paz Para Desarrollar Zacatecas Presume su Registro Oficial Como Partido 

Local 
Con la presencia de integrantes de los comités municipales y ex candidatos del partido Paz para 

Desarrollar Zacatecas, Ignacio Fraire Zúñiga celebró la resolución del Instituto Electoral del 

Estado de Zacatecas (IEEZ), en la que le permite al partido conformarse en lo local. Ya que 

lograron un porcentaje de votación mayor al estipulado para permanecer como instituto político 

local. Por lo que esperarán a las próximas elecciones en el año 2021, para competir por nuevos 

escaños y espacios de representación. Además de que fortalecerán los comités municipales, tanto 

en los espacios donde fueron favorecidos con el voto, como en los municipios donde no hayan 

tenido buenos resultados. 

 

 
                Teléfono 01(492) 92-37440                                                     E-Mail: redaccion@infodem.com.mx 

Se han cometido 59 feminicidios en el estado en 5 años: Semujer 
Este domingo Zacatecas no se vistió de naranja ni de violeta, que son dos colores que 

representan la lucha contra la violencia de género, sino que, según dijo la secretaria de las 

Mujeres, Adriana Rivero Garza, este domingo Zacatecas estuvo de luto, como signo de duelo, 

pena y aflicción. El duelo precisó que es por los 59 feminicidios que se han cometido en el 

estado en cinco años, además de por los asesinatos que aún no han sido clasificados como 

crímenes de odio, por los homicidios dolosos, las muertes violentas de mujeres y los suicidios 

mailto:redaccion@infodem.com.mx
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inducidos. La pena se da por perder la humanidad ante este clima violento ya que, puntualizó, 

como sociedad “extraviamos la sensibilidad, la conciencia y la compasión”. 

 

Realizan segunda consulta popular de Andrés Manuel López Obrador 
Este domingo a las 5 de la tarde se cerraron las cuatro mesas de votación que fueron instaladas 

en Zacatecas, Guadalupe y Fresnillo para la segunda consulta popular convocada por el próximo 

Gobierno Federal. Durante sábado y domingo se mantuvieron abiertas las casillas en las que se 

tenía disponible un total de boletas de 11 mil. El viernes, en una conferencia de prensa, la 

coordinadora de este ejercicio y próxima delegada estatal de Programas del Bienestar, Verónica 

Díaz, informó que este domingo se enviaría un comunicado oficial para dar a conocer los 

resultados de la participación de los zacatecanos en estas votaciones. 

 

Dinero de herramientas se reasignará para contratar especialistas: Alma 

Dávila 
La contratación de especialistas para elaborar una nueva Ley Orgánica de los Municipios y otra 

de Participación Ciudadana, así como la conformación de tres observatorios para vigilar el 

ejercicio de los recursos públicos. Estos son los tres proyectos a los que la diputada Alma Dávila 

Luévano aseguró que destinará el dinero reasignado de las herramientas legislativas, 

correspondiente a los meses de octubre, noviembre y diciembre. 

 

Pide cuerpo edilicio de Guadalupe Ministerios Públicos con urgencia 
Guadalupe esta entre las 20 ciudades más violentas de México, según los datos más recientes del 

consejo ciudadano para la seguridad pública y la justicia penal, esto, a pesar de las múltiples 

políticas gubernamentales de prevención del delito que se han implementado, informaron las 

autoridades en un comunicado. En extorsión y secuestro, Guadalupe figura entre los 10 

municipios del país con las cifras más altas, mientras que en asesinato también es de los primeros 

20. 

 

Columna 

La Jiribilla 

Por La Jornada Zacatecas 

UNO: 800 millones de oxígeno. 

DOS: Peña es el peor presidente de este siglo. 

TRES: No comunican ni informan. 

COLOFÓN: Hablando de consultas. 

UNO: 800 millones de oxígeno 

En días pasado dábamos cuenta de la inyección de poco más de 200 millones de pesos para 

aliviar a la UAZ, resulta que este monto es parte de un paquete de 800 millones que viene a 

resolver en algo el cierre de año que por la transición es de mucha incertidumbre para todos los 

involucrados en recibir y gestionar recursos. Esperemos a Zacatecas se le apoye bajo el 

entendido de que la Federación tiene una deuda histórica con nuestro estado. 

DOS: El peor presidente de este siglo 

De acuerdo con la última medición de Consulta Mitofsky sobre la aprobación del presidente 

Enrique Peña Nieto, sólo el 24% aprueba su gestión, frente al 74% que lo desaprueba. Esto 



9 

pri.cde.zacatecas@gmail.com  

  Tel.y Fax. 492 924 43 45 

    

representa el cierre más bajo para un presidente, pues desde Carlos Salinas hasta Felipe Calderón 

su aprobación superó el 50%. Los ciudadanos que votaron por el candidato del PRI, José 

Antonio Meade, son los únicos que muestran saldo positivo en la opinión sobre el presidente, en 

cambio quienes votaron por Andrés Manuel López Obrador sólo muestran un 14% de aprobación 

hacia Peña. Donde más decepción parece haber es en mantener la paz, mejorar la salud y 

combatir la delincuencia. Lo más rechazado se convirtió la liberación del precio de la gasolina. 

Para concluir da el dato de que un 84% considera que Peña no cumplió las promesas que hizo en 

campaña. 

TRES: Extraña forma de comunicar 

Independientemente del resultado favorable de la consulta ciudadana, se puede decir que es 

extraña la forma de comunicar de sus promotores, si bien tienen a las “benditas redes 

sociales”,no deja de ser extraño que los actores políticos y con alguna representación popular 

compartan tan poca información dando pie a una menor participación que es algo muy 

importante. Hasta el cierre de esta edición fueron poco más de 925 mil personas las que 

participaron, contra el millón de votos de la consulta por el aeropuerto en Texcoco. Se aplauden 

los ejercicios de consulta y más si se continúan pero la información es fundamental para que en 

realidad funcionen estos ejercicios de democracia directa. 

COLOFÓN: Hablando de consultas 

Hablando de consultas; resulta que, de acuerdo con lo reportado por la prensa internacional, la 

vaca suiza con cuernos, la típica que mucho conocemos, en realidad va camino de convertirse en 

una rareza, tres de cada cuatro vacas suizas no tienen cornamenta porque han sido desmochadas 

o son de razas alteradas genéticamente para que nazcan sin ella. De acuerdo con El País “una 

circunstancia que se ha propuesto cambiar Armin Capaul, un granjero de Perrefitte, en un 

pequeño valle del cantón de Jura (noroeste). Quiere que las vacas —y las cabras— vuelvan a 

lucir cuernos y ha conseguido que el asunto llegue a las urnas”. Por lo anterior los suizos votaron 

ayer si aceptan o no que se paguen subvenciones a los ganaderos que mantienen vacas con 

cuernos. Así las cosas en el primer mundo. 

jiribilla.zac@infodem.com.mx 

@ElJornalero_ljz 

 

Columna 

Editorial 

Por La Jornada Zacatecas 

Con licencia para matar migrantes 

Desde la noche del martes, los 5 mil 900 soldados desplegados por Donald Trump en la frontera 

de Estados Unidos con México cuentan con autorización para hacer uso letal de la fuerza en 

contra de inmigrantes cuando consideren que éstos ponen en peligro a los agentes de la Oficina 

de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés). La orden firmada por John 

Kelly, jefe de gabinete de la Casa Blanca, también autoriza a los militares a actuar en “control de 

multitudes, detención temporal y cacheo superficial”. De manera adicional, el presidente 

republicano volvió a agitar la amenaza de un cierre fronterizo total, incluidos los intercambios 

comerciales, en caso de que “pierdan control de la situación”. Si los despliegues de tropas en las 

regiones limítrofes entre estados es un gesto universalmente entendido como hostil, el ordenado 

por el magnate en la coyuntura creada por la confluencia de las elecciones intermedias en su país 

y la marcha de las caravanas de migrantes centroamericanos en búsqueda de asilo se revela, 
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además, como del todo innecesario frente a la evidente indefensión de las personas que se 

encuentran del lado mexicano en espera de presentar una solicitud de asilo. El menor adjetivo 

aplicable a la idea de oponer el ejército más poderoso del mundo a un grupo de gente desarmada 

y particularmente vulnerable es el de desorbitado, pero además la directriz resulta alarmante, 

porque establece en los hechos el asesinato como respuesta a la búsqueda de asilo y de una vida 

mejor. En efecto, el historial de la guardia fronteriza estadunidense está lleno de episodios en los 

que sus agentes dispararon contra migrantes que no suponían amenaza alguna y después 

fabricaron pretextos para lo que a todas luces se trató de ejecuciones extrajudiciales. Estos 

antecedentes, junto al hecho de que en la nación vecina la justicia está inclinada de antemano en 

favor de los agentes del orden, plantean una posibilidad muy seria de que algunos migrantes 

mueran a manos de elementos castrenses, sin más razón que la de encontrarse en el área 

fronteriza. Este oneroso despliegue militar –su costo se calcula en 200 millones de dólares– debe 

entenderse como uno más de los gestos demagógicos que caracterizan el ejercicio gubernamental 

del magnate, interesado, ante todo, en la correlación de las fuerzas políticas al interior de su país, 

y en estos momentos ávido de mostrar músculo ante el retroceso experimentado por su partido en 

la Cámara de Representantes. Sin embargo, en esta ocasión el desplante no sólo amenaza con 

descarrilar las instituciones de su nación, sino que pone en riesgo vidas humanas de un modo 

absolutamente injustificable e inadmisible. Si ninguna instancia judicial estadounidense impide 

la aplicación de esta orden, la autoproclamada mayor democracia del mundo habrá ido más lejos 

que cualquier otro país receptor de migrantes en la abierta violación a los derechos humanos. En 

tal escenario, los organismos internacionales deberán movilizarse sin dilación, no porque puedan 

frenar los actos de Donald Trump –pues la superpotencia que éste dirige ha rechazado de manera 

histórica someterse a la legalidad internacional–, sino por la importancia de una condena 

vigorosa capaz de apelar a la conciencia mundial. Ayer ya se dio cuenta de una pequeña muestra 

de lo que es capaz de realizar el señor Trump y su ejército en la frontera. 

 

Columna 

El Péndulo 

Por Raymundo Cárdenas Hernández 

Un periodo de transición fuera de lo normal 

Faltan sólo cinco días para que Andrés Manuel López Obrador (AMLO) asuma el cargo de 

presidente de la República, lo que ocurrirá el próximo sábado primero de diciembre de este 

histórico año 2018. Será la primera alternancia en el Poder Ejecutivo federal hacia la izquierda. 

Después de 40 años de la reforma política que permitió la participación legal de las izquierdas en 

los procesos electorales, encabezará el Poder Ejecutivo de México un hombre que ha dedicado 

más de la mitad de su vida a la lucha por la libertad y la justicia de los más desprotegidos, el 

único mexicano que ha recorrido varias veces los cerca de 2 mil 500 municipios del país, que ha 

escrito una docena de libros, cuyo discurso, repetido y perfeccionado cada día ante distintos 

auditorios, transformó el miedo a cambiar en esperanza de 30 millones de mexicanos que 

decidieron votar por él y su partido Morena el pasado primero de julio. Está a punto de terminar 

un periodo de largos cinco meses de transición, durante los cuales el presidente electo no dejó de 

sorprender a adversarios y compañeros, a observadores nacionales y extranjeros, de manera que 

el tradicional y esperado discurso del sábado, también será un informe y explicación de lo que ha 

venido realizando semana a semana. En otros tiempos, los presidentes electos casi desaparecían 

del escenario para permitir que las administraciones salientes no se vieran afectadas gravemente 
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durante la transición. Recordemos que Gustavo Díaz Ordaz mantuvo el poder autoritario hasta el 

final y su prepotencia era tal que la matanza del 2 de octubre fue asumida por él como una 

valiente decisión personal. Otro ejemplo digno de recordar fue el escándalo provocado por la 

decisión de expropiar la banca por José López Portillo, anunciada durante su último informe, sin 

que le importara la inconformidad pública del presidente electo Miguel de la Madrid, que estaba 

presente en el evento. La opinión pública se ocupaba de comentar miles de rumores acerca de los 

posibles integrantes del equipo cercano de gobierno, incertidumbre que se disipaba generalmente 

hasta la noche anterior a la toma de posesión. Era impensable que se anunciaran políticas 

públicas y proyectos concretos, todos los preparativos se hacían en las sombras y los primeros 

meses del nuevo gobierno se utilizaban en integrar los nuevos equipos. Este año las cosas fueron 

muy diferentes, AMLO designó a sus principales colaboradores y los puso a trabajar de 

inmediato bajo los reflectores, sobre todo a los que enfrentarán los problemas de la inseguridad y 

la violencia, y a quienes estarán al frente de las obras públicas. Hoy, Alfonso Durazo Montaño y 

Javier Jiménez Espriú son muy conocidos por haber encabezado los encuentros con las víctimas 

de la violencia, el primero de ellos, y la confrontación en el caso del nuevo aeropuerto 

internacional (NAIM), el segundo. La ex ministra de la Suprema Corte, Olga Sánchez Cordero, 

se ha revelado como una mujer que no saca la vuelta a los problemas, y que será una secretaria 

de gobernación atenta y diligente. También ya son muy conocidos los próximos funcionarios de 

Hacienda por sus labores de apagafuegos en el mundo financiero y en la negociación del tratado 

comercial. Nuestra paisana Rocío Nahle García y demás funcionarios del sector energético ya 

tienen preparado el inicio de la rehabilitación de las refinerías y la construcción de la nueva en 

Tabasco. Otros futuros funcionarios como Manuel Bartlett y Germán Martínez, debieron 

enfrentar una avalancha de críticas por su origen político, pero por lo que se sabe hasta hoy 

ninguno de ellos fue ponchado, utilizando el lenguaje beisbolero conocido muy bien por AMLO. 

Sólo Héctor Vasconcelos tuvo una presencia efímera en el nuevo equipo al ser sustituido por 

Marcelo Ebrard, quien ha tenido una actividad muy intensa como futuro secretario de relaciones 

exteriores. Fue memorable la confrontación alrededor del NAIM entre AMLO y un conjunto de 

empresarios que intentaron probar su fortaleza política. Más allá de pequeñas maniobras 

especulativas de varios de ellos, del “oportuno” respaldo que recibieron de algunas agencias 

calificadoras al servicio del capital financiero, el caso NAIM fue el escenario para que AMLO 

avanzara en el cumplimiento de su promesa de separar el poder económico del político. Y otro 

gran asunto que AMLO abordó y resolvió con gran solvencia es su relación con las fuerzas 

armadas y el relevo en sus mandos. Su presencia y discurso ayer en el Campo Marte de la ciudad 

de México frente a más de 20 mil soldados y marinos, acompañado de los generales y mariscales 

entrantes y salientes del alto mando del ejército y la marina puede ser catalogado como un cierre 

con broche de oro del periodo de transición. En términos francos y concisos explicó las causas de 

la situación que vivimos y la esencia de la cuarta transformación que encabezará. Se presentó 

como un comandante en jefe que ejercerá el mando intentando convencer de la justeza de sus 

órdenes y decisiones. 

 

 
Teléfono: 01(492)92-55067                                        E-Mail: director.editorial@ntrmedios.com 

mailto:director.editorial@ntrmedios.com
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‘Nos falta coordinación’: Salas Dávila 
Después de que la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE) confirmó los hechos atroces 

ocurridos en contra de la menor Lisa María y que terminó en su feminicidio, autoridades 

estatales reprocharon el suceso y reconocieron la falta de articulación entre los entes 

gubernamentales para erradicar la violencia feminicida en la entidad. El titular de la Secretaría 

General de Gobierno, Jehú Eduí Salas Dávila, aseveró que el lamentable acto queda como 

ejemplo para que las mismas autoridades de todos los ámbitos y de los tres poderes del estado 

analicen de qué manera pueden coordinarse para la procuración de justicia en el estado y en el 

país. 

 

Condena obispo asesinato de Mariel 
Sigifredo Noriega Barceló, obispo de la Diócesis de Zacatecas condenó el terrible suceso de la 

niña Lisa María, quien tenía 5 años cuando fue presuntamente asesinada por sus padres 

adoptivos; acto que sentenció: “como sociedad no podemos permitir se convierta en una 

patología social”.  

 

Desaparecen comunidades por falta de empleo 
JIMÉNEZ DEL TEUL. Alrededor de 65 de 119 comunidades desaparecieron por la falta de 

empleos. Ocho más podrán ser parte de esta lista, pues las administraciones municipales y 

gobierno del estado no brindan los recursos necesarios, afirmó Victoriana Espinosa Sánchez, 

presidenta municipal.  

 

Presenta SAT simulador de declaración anual 
Marco Antonio Landeros Casillas, Administrador de Servicios al Contribuyente Zacatecas 1 del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), presentó el nuevo simulador de declaración anual 

2018, que tiene por objetivo que los contribuyentes conozcan, revisen y corrijan la información 

de su pago de impuestos, comprobantes de nómina y las facturas que se están considerando para 

la declaración anual 2018 que se presentará el próximo año.  

 

Columna 

Cascabel 

Por Enrique Laviada 

Alfaro y Tello 

Ya pasaron unos días y, sin embargo, no dejan de retumbar las palabras del gobernador de 

Jalisco, Enrique Alfaro, quien se expresó, firme, en abierta discrepancia con Andrés Manuel 

López Obrador, en especial por su pretensión manifiesta de imponer en los estados la figura de 

los llamados súperdelegados. Allá se ha perfilado a Carlos Lomelí para ser el encargado de 

“supervisar los programas sociales y bajar la forma de gobernar” (en serio así lo plantean) del 

próximo presidente, de modo que coordinará 83 delegaciones federales en la entidad, además de 

ser el representante del Ejecutivo federal para los asuntos de seguridad pública y ocupará un 

lugar en la mesa de coordinación. Vale aquí recordar que Lomelí, recién llegado a Morena, fue 

adversario electoral de Alfaro en la reciente contienda. La postura de Alfaro fue, creo, bastante 

contundente: “El gobierno de la República puede plantear un nuevo modelo en materia de 

seguridad, sí, pero ni el gobierno de la República, ni la Cámara de Diputados puede pisotear la 
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Constitución del Estado de Jalisco” y su declaración la hizo con el respaldo de presidentes 

municipales, autoridades universitarias, representantes de asociaciones civiles, empresarios y 

legisladores locales, “no vamos a ser invitados en la mesa de coordinación”, dijo. Y fue más allá, 

al reclamar que “un presupuesto debe ser entendido como un instrumento nacional de desarrollo 

y no solamente como orientador del gasto federal” para documentar la preocupación de las 

políticas y formas de proceder de López Obrador que “lastiman el pacto federal” y exhiben 

odiosas tentaciones centralistas. Para rematar, Alfaro se refirió al anunciado “perdón” de López 

Obrador a los corruptos y aseguró: “En Jalisco vamos a castigar a los corruptos con o sin el aval 

del gobierno federal. En Jalisco los corruptos irán a la cárcel, no de vacaciones”. Todavía 

retumban esas palabras. Mientras tanto, el gobernador Alejandro Tello, ha declarado que no se 

dedicará a otra cosa más que a colaborar con las nuevas autoridades federales, le dio la 

bienvenida a la figura de los súperdelegados y se mostró complacido con la buena voluntad que 

existe, dijo, para ayudar a Zacatecas. Aquí la representación presidencial estará a cargo de 

Verónica Díaz, actual diputada local (plurinominal) por Morena, quien carece de la experiencia y 

los conocimientos necesarios para asumir una tarea tan compleja como la de reorganizar la 

representación presidencial, algo así como 58 delegaciones federales. El solo anuncio de que 

también tendría en sus manos los muy complicados asuntos de la seguridad, simplemente causó 

espanto, más del que ya tenemos. Se sabe por trascendidos que Díaz tiene mal carácter y una 

considerable soberbia, al grado de no sólo poner al gobernador en calidad de “invitado en la 

mesa de coordinación”, sino algo peor, como que “si no acude no importa, no pasa nada”. En 

Zacatecas, el gobernador ha preferido no chocar con López Obrador, al contrario, cambió hasta 

el lema de su gobierno de “Trabajemos Diferente”  (todavía en la era de la prepotencia del 

“estado más priísta del país”), por el “Trabajemos Unidos” (en la era de su debacle política),y 

exhibe un sometimiento tácito y la ilusión de que su “buen comportamiento” será la mejor forma 

de lograr recursos para la entidad y sobre todo salir bien librado (ya piensa en el final del 

quinquenio). En contraste, el gobernador Tello aparece frecuentemente solo, no hace filas con 

los universitarios, los empresarios le reclaman en corrillos su distanciamiento, no cuenta con un 

grupo de legisladores leales, los tres principales ayuntamientos quedaron en manos de Morena y 

aunque hay bastantes legisladores federales de origen zacatecano no ejerce liderazgo alguno y ya 

se percibe el tufillo de los intereses que son propios de una sucesión adelantada. La preocupación 

por cualquier alteración del pacto federal no está entre las preocupaciones de Tello, ni mucho 

menos que Verónica Díaz pase encima de la Constitución cada vez que se le pegue la gana, 

porque simplemente no le interesa ni le incumbe. Por último, a Tello lo persigue la sombra de 

Miguel Alonso y su escandalosa corrupción, pero aquí los corruptos no están ni estarán en la 

cárcel, pero sí andan de vacaciones. Todavía ríen. 

Acertijo 

Hay muchas formas de perder el equilibrio. 

 

Del Serpentario 

Si tan sólo dejaran de lamentarse y se pusieran a trabajar y de preferencia coordinados. 

 

Columna 

Veneno Puro 

¡AL REVÉS, AL REVÉS! 
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Ahora resulta que los paisanos en Estados Unidos podrían convertirse, gracias a sus dolarucos, 

en nuestros salvadores. O bueno, al menos así lo interpretaron varios chismosos de lengua crítica 

que, luego de leer las palabras del góber Tello dirigidas a federaciones de clubes en California, a 

donde acudió este fin de semana para tomarles protesta de mesa directiva. Y es que, en un punto 

del discurso, Tello les habría dicho que “la mitad de la población de Zacatecas radica en Estados 

Unidos, de ahí la influencia de las y los migrantes en sus comunidades. Por eso les pido que no 

nos desamparen…”. ¿Qué no era al revés, y quien no debe desamparar a los zacatecanos (desde 

antes de que se vayan de aquí) es el gobierno? Como que traen la mira chueca… 

CON RAZÓN… 

Dicen los chismosos de lengua viperina en las oficinas gubernamentales, que el secretario 

General de Gobierno, Jehú Salas Dávila, hace todo lo posible (y hasta lo imposible) por 

convertirse, lo más pronto que se pueda, en uno de los funcionarios con mejor presencia 

mediática. Y lo logra… sólo que con puros resbalones y metidas de pata. Ahí, parece que lleva 

carrera parejera con otro par de funcionarios. Y es que ayer, luego del desastre que significó que 

la Fiscalía General de Justicia tuviera que salir a confirmar y corroborar lo publicado por NTR 

(porque aquellos se lo estaban callando, que no se hagan), salió entonces Salas Dávila a 

reconocer ¡que la neta es que les falta un chorro de coordinación a todo el gobierno! Ah, 

bueeeno, así nos explicamos muchas cosas. 

SUEÑOS GUAJIROS 

Según los de lenguas viperinas en el Congreso del Estado, “alguien” no le ha avisado a la 

diputada morenaza Alma Dávila Luévano que, eso de meterse a legislar en materia de la 

participación ciudadana, está fuera de moda; es obsoleto; no tiene sentido; es una tarea inútil y 

costosa. Un sueño guajiro. Y si tiene alguna duda, ¡que pregunte en su partido! Y es que, según 

dicen, la diputada pretende (sí, sus ganotas) presentar una iniciativa de Ley de Participación 

Ciudadana, es decir, una que regule cómo, cuándo, dónde, por qué, para qué y a qué hora podría 

“el pueblo” ser consultado sobre qué acciones o políticas del gobierno. Caray, pues ¿qué no se ha 

dado cuenta de que eso lo decide su líder y pastor, el licenciado López? 

OTRO NEGOCIO 

Cuentan en los pasillos de la Secretaría de Turismo del estado, y lo cuentan cada vez más 

seguido, que su secretario Eduardo Yarto podría tener intereses (o llevar mochada) en el negocio 

de la aerolínea Viva Aerobús, pues a muchos les parece sumamente sospechoso que ande 

promocionándola por doquier, con eslogan “diferente” y toda la cosa. ¿Le darían esa nueva 

chamba? Caray, ya hasta el góber Tello se toma selfies en el avión, y en conjunto con distintos 

funcionarios andan promoviendo que a los empleados del gobierno les descuenten los boletos de 

avión vía nómina, y en pagos chiquitos. De ahí pues, que a muchos les entrara ya el 

sospechosismo y se empezaran a preguntar: ¿Es negocio del gobierno? O qué. Es pregunta… 
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N LA RED 

 

zhn.com.mx 
Culmina festival de música con la interpretación de las tres obras 

concertantes de Manuel M. Ponce 
Por su innegable prestigio en el ámbito de la investigación musical y su aporte al legado del 

compositor zacatecano Manuel M. Ponce, el doctor Ricardo Miranda, fue condecorado durante la 

clausura del Festival dedicado al célebre músico fresnillense, que ocupó a Zacatecas y a algunos 

de sus municipios del 21 al 25 de noviembre. En este contexto fue interpretada por primera vez, 

en un mismo programa, las tres obras concertantes de Manuel M. Ponce: el Concierto para 

Violín y Orquesta, el Concierto para Guitarra y Orquesta y el Concierto del Sur, para piano y 

orquesta. 

 

Conmemora gobierno día internacional de la eliminación de la violencia 

contra la mujer 
A través del manifiesto Cero tolerancia a la violencia contra la mujer, al que se sumaron 

representantes de todos los niveles de gobierno, organizaciones sociales y académicas, la 

administración estatal se pronunció en contra de esta problemática que afecta a todos. La titular 

de la Secretaría de las Mujeres (Semujer) Adriana Guadalupe Rivero Garza, destacó que 

Zacatecas tiene instituciones, autoridades y servidores públicos comprometidos a luchar contra 

cualquier forma de violencia y que trabajan para que quienes la generan reciban sanciones, para 

que haya justicia. 

 

Se recrudece la violencia, asesinan a motociclista en la colonia Africa en 

Guadalupe, Zacatecas 

http://zhn.com.mx/
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Se recrudece la violencia en el municipio de Guadalupe en Zacatecas, un motociclista fue 

asesinado a balazos cuando circulaba sobre la avenida La Fe en el entronque de la calle Zaire en 

esta demarcación. El crimen ocurrió cuando los atacantes viajaban a bordo de un vehículo y se 

aproximaron al conductor de la motocicleta disparándole a corta distancia, provocándole la 

muerte de forma instantánea. En medio del clima de inseguridad, las corporaciones policiacas de 

los tres niveles de Gobierno tomaron control de la situación han implementado un operativo en 

diferentes puntos estratégicos del municipio de Guadalupe, para dar con el paradero de los 

responsables de estos hechos. 

 

zacatecasonline.com.mx  
9 donaciones y 2 trasplantes de órganos en hospitales estatales este mes 
Este noviembre, la Secretaría de Salud (SSZ) del Gobierno del Estado concretó 9 donaciones y 2 

trasplantes de órganos, informó Gilberto Breña Cantú, titular de esta dependencia. Personal 

médico especializado del Hospital General Zacatecas Luz González Cosío llevó a cabo 2 

trasplantes de riñón de manera exitosa. El primer trasplante fue de donador vivo relacionado, por 

parte de un joven de 19 años a su mamá, de 37; mientras que el otro fue no relacionado, de un 

donante masculino de 38 años a una receptora femenina de 41. 

 

Marcharán por feminicidio de la pequeña Mariel 
Zacatecanos son convocados a participar este miércoles 28 de noviembre en una marcha en la 

capital del estado para protestar contra la violación y el asesinato de una menor de 5 años, 

ocurrido en Sombrerete. Mariel fue asesinada el 19 de noviembre, por lo cual la Fiscalía General 

de Justicia del Estado (FGJE) detuvo a Mario “N” y Ma. Guadalupe “N”, tío de la menor y 

pareja sentimental de éste, respectivamente, quienes tenían su custodia luego de que fue retirada 

del cuidado de su madre biológica. 

 

porticoonline.mx 
Columna 

Código político  

Por Juan Gómez* / Colaborador 

Los 'superdelegados' 

La designación de 32 ‘superdelegados’ federales que serán los únicos vínculos con los gobiernos 

de los estados, y que por ende desaparecerá la figura de delegados federales, desató ya una serie 

de impugnaciones por el control que tendrán en todos los ámbitos de la actividad pública, puesto 

que hasta en materia de seguridad podrán intervenir. El todavía presidente electo Andrés Manuel 

López Obrador tiene una estrategia personal de control sobre los estados y sus respectivos 

gobernadores, con lo que de facto se condicionará el pacto federal que permitía un equilibrio en 

el ejercicio del poder público. La designación de delegados federales en las demarcaciones 

estatales siempre se dio en el ámbito de la discrecionalidad política. Formó parte de los acuerdos 

entre el gobierno federal en turno y los estatales, mediante lo cual se pagaron compromisos en 

algunos casos y en otros, se mandó al ostracismo a ciertos políticos. Las delegaciones federales 

en los estados han formado parte del aparato burocrático y costoso del gobierno federal, a través 

del cual se toleró la corrupción y la inducción del voto en los procesos electorales. Los usos y 

costumbres en la designación de un delegado ha sido la consulta al gobernador en turno para que 

http://www.zacatecasonline.com.mx/
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apruebe el nombramiento, acción en la que en algunas ocasiones se le respetaba el derecho de 

veto al mandatario estatal. Así operó durante muchos años, en medio de la ‘cortesía política’. En 

el caso de las designaciones durante el sexenio pasado, se le permitió al exgobernador Miguel 

Alonso Reyes designar a delegados que formaran parte de su esfera de amigos cercanos, con los 

que hubo una especie de pacto de incondicionalidad, con quienes fueron sus operadores 

estratégicos en los procesos electorales y en los negocios. En la actualidad el nombramiento de 

delegados en Zacatecas ha contado con la aprobación del mandatario Alejandro Tello Cristerna, 

aunque en algunos casos, la influencia ha venido de manera ajena a la voluntad del ejecutivo 

estatal. La cuarta transformación lo que plantea en este momento es la centralización de las 

decisiones y por consecuencia, del poder presidencial. Andrés Manuel López Obrador cumplirá 

todos y cada uno de sus propósitos, de sus objetivos, pues su experiencia así se lo indican. La 

relación del gobierno de Zacatecas con algunas delegaciones federales no solo ha sido 

complicada, sino que ha ido más allá de lo institucional. El 23 de noviembre del 2016 el 

Gobierno del Estado interpuso una denuncia ante el Órgano de Control Interno de la Sedatu, en 

contra del delegado Rolando Garza y su secretario particular, por el presunto condicionamiento 

en la entrega de recursos derivados de los programas Fondo Minero, Habitat y Rescate de los 

Espacios Públicos. En aquella ocasión la secretaria de la Función Pública del gobierno 

zacatecano, Paula Rey Ortiz Medina, demandó a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 

y Urbano (Sedatu), que fincara responsabilidades administrativas en contra de los mencionados 

funcionarios federales, luego de interponer las pruebas correspondientes en el documento de la 

denuncia. Semanas después el funcionario fue destituido del cargo pero se ignora si recibió algún 

tipo de sanción administrativa. A finales de octubre del 2017, el exalcalde de Zacatecas y 

hombre cercano al exgobernador Miguel Alonso, Arnoldo Rodríguez Reyes, rindió protesta 

como nuevo delegado. A partir del 1 de diciembre la ‘superdelegada’ en el estado de Zacatecas 

será Verónica del Carmen Díaz Robles, actual diputada por Morena en la 63 legislatura estatal, 

quien junto con otros 31 homólogos, será la interlocutora directa con el presidente López 

Obrador. Al respecto ya afloran las primeras manifestaciones de rechazo a la nueva figura. 

Gobernadores panistas a través de una carta pública cuestionaron que se les excluya de los planes 

de seguridad y se les trate a ellos y a los fiscales estatales como invitados de los próximos 

coordinadores estatales. Y es que a los ‘superdelegados’ se les aprobó que tengan a su cargo la 

coordinación e implementación de planes, programas y acciones para el desarrollo integral, 

funciones de atención ciudadana, la supervisión de los servicios y los programas a cargo de las 

secretarías, las dependencias y entidades. En ese contexto los 12 gobernadores albiazules 

firmantes argumentaron que, para resolver los problemas de inseguridad en los estados, se 

requiere del conocimiento del territorio y un acercamiento con la población. Pero no han sido los 

únicos. El gobernador electo de Jalisco, Enrique Alfaro, también rechazó la figura de los 

‘superdelegados’. Afirmó que violan la soberanía de los estados y el pacto federal. No es para 

menos. La nueva figura política del próximo gobierno federal desplaza totalmente a los 

mandatarios estatales. Los relega de una sus funciones estratégicas que es la gestoría de los 

recursos públicos pero, además, los margina de todo trato directo e interlocución social. Los 

gobernadores se convertirán en simples administradores de los presupuestos que aprueben la 

fracciones parlamentaria de Morena y sus aliados, quienes les etiquetarán los recursos y el poder 

estatal menguará progresivamente. En contraparte los ‘superdelegados’ fortalecerán a los grupos 

políticos de Morena a los que pertenecen, para afianzar el poder o bien, como es el caso de 
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Zacatecas, buscar que en la próxima contienda electoral el PRI sea derrotado y alcanzar el poder 

estatal. Al tiempo. 

 

periodicomirador.com  
En Zacatecas niños inician consumo drogas a los ocho años: Pedro Rodríguez 
Pedro Rodríguez de la Torre, director de los Centros de Integración Juvenil (CIJ) en el estado, 

señaló que la edad de inicio de consumo de drogas en Zacatecas ha disminuido, ya que en la 

actualidad, niños de ocho años se inician en el consumo de drogas legales e ilegales. Agregó que 

la edad de inicio se ha reducido, ya que la edad de inicio del joven para consumir tabaco o 

alcohol normalmente estaba entre los 14  y 16 años de edad, y actualmente está entre los 8 y los 

9 años de edad. Las drogas legales más consumidas son el alcohol y el tabaco y las ilegales, la 

marihuana y metanfetamina y actualmente, la cocaína e inalables pasaron a un cuarto lugar. 

 

No se debe perdonar la corrupción, eso es impunidad: Obispo 
El Obispo de la Diócesis de Zacatecas, Sigifredo Noriega Barceló aseguró que el perdón es una 

de las formas más bellas del amor y la caridad, que debe trabajarse más a nivel individuo, a nivel 

personal, a nivel del interior, pero “del perdón a los corruptos, aquí estamos hablando de 

impunidad, estamos hablando de falta de justicia, estamos hablando de que con esto no se sanea 

el ambiente que estamos peleando”. Dijo que ese tema debe pensarse muy bien porque “en esto 

no aplica borrón y cuenta nueva, aplica ante Dios pero aún ante Dios hay que confesar los 

pecados y aquí no hay confesión de los pecados, no hay un juicio, no hay nada, por donde tiene 

que venir el perdón o qué significa el perdón, qué alcance tiene, qué tanto va a aportar al 

saneamiento de la sociedad”. 

 

No vamos a llenar nuestro Centro Histórico de Ambulantes: Ulises Mejía 
Luego de asegurar que el Centro Histórico no se va a llenar de ambulantes, el alcalde de 

Zacatecas, Ulises Mejía Haro señaló que el Ayuntamiento solamente certificará como 

comerciantes itinerantes a quienes sean zacatecanos y comprueben que tienen ya cierto tiempo 

dedicándose al comercio. Mencionó que aquellos que vengan de fuera no serán certificados, por 

lo tanto no se les otorgará ningún permiso; destacó que se verificará la procedencia de los 

comerciantes y el tiempo que se han dedicado a esta actividad a través de un consejo ciudadano 

que será conformado por representantes del gobierno federal, del estatal y del municipal, además 

de representantes del comercio establecido del Centro Histórico y La Bufa. 

 

Hay una grave crisis de violencia en el país: AMLO 
“Vengo a convocarles para que juntos, de conformidad con la Constitución, que es la ley 

suprema, podamos enfrentar el grave problema de la inseguridad y de la violencia en nuestro 

país”. Así lo expresó el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, ante 32 mil personas 

reunidas en el Campo Militar No. 1 de la Secretaría de la Defensa Nacional. Se trata de 102 

generales y almirantes, 775 jefes y capitanes, 4 mil 89 oficiales y 25 mil 134 individuos de tropa 

y marinería, así como 2 mil familiares de dichos elementos. Todos ellos adscritos a la Armada, al 

Ejército y a la Fuerza Aérea mexicanos. 
 

http://www.periodicomirador.com/
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periometro.com 
Artistas y emprendedores zacatecanos se suman a la transición  cultural de la 

capital 
Con el objetivo de fortalecer los proyectos en materia artística y cultural que se habrán de llevar 

a cabo durante la administración del presidente electo Andrés Manuel López Obrador, próximo a 

tomar posesión como primer mandatario del país, este domingo se realizó en la Casa Municipal 

de Cultura en la ciudad de Zacatecas, el foro denominado “Transición de Cultura de Gobierno”. 

Se trata de una serie de actividades que el equipo de transición de la Secretaría de Cultura llevo a 

cabo durante los últimos meses en siete estados de la República y Zacatecas Capital fue la última 

sede a visitar para conocer el diagnóstico en materia cultural que existe, todo con la finalidad de 

contar con información que pueda nutrir el proyecto de Cultura a aplicarse a nivel federal a partir 

del próximo mes de diciembre. 

 

Recibirá AMLO 6 cárteles y 80 células delictivas 
CdMx.- El gobierno encabezado por Andrés Manuel López Obrador recibirá un país con seis 

cárteles del narco y más de 80 células delictivas que operan en los 32 estados. De acuerdo con 

Excélsior, que cita informes de las secretarías de Gobernación (Segob), Defensa Nacional 

(Sedena), Procuraduría General de la República (PGR), y de la Policía Federal son dos 

organizaciones las que tienen la hegemonía en el país: Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) 

y el Cártel del Pacífico. 

 

Opinión 

Por Andrés Vera Díaz 

La crítica cínica de Claudia Anaya 

Claudia Anaya se ha destacado a lo largo de su carrera política por ser prepotente y con poca 

calidad humana en el trato a “sus representados”. Distinguida entre bases perredistas y priistas 

por moda, simpatía ante su condición, la hoy Senadora fácil ha corrompido su discurso para 

seguir defendiendo lo indefendible. Anaya no ha podido soportar, como la gran mayoría de los 

priistas, la pérdida del control nacional (en términos estrictamente gubernamentales) y ha optado 

por creer que la crítica por la crítica, sin sustento ético o moral, es el principio de la oposición, 

nada más corriente que eso. Oposición es expresión de la controversia que tiene lugar en el 

proceso de formación de la voluntad política y de la adopción de decisiones y se entiende que 

ella actúa en un marco de respeto y de aceptación de “reglas consensuales” del juego político. La 

oposición se relaciona con el conflicto político entendido como la mutua, simultánea y 

contradictoria aspiración de dos fuerzas oponentes a un mismo objetivo; pero algunas creen que 

estar del otro lado es necesariamente contradecir a ultranza posturas sin calidad moral para tal 

efecto. Veamos; durante la sesión en el Senado hace 4 días, en la que se discutía aprobar en sus 

términos la minuta que reformaría el artículo 21 de la Ley Orgánica de la Administración Pública 

Federal para facultar al Presidente de la República a constituir comisiones consultivas y 

presidenciales, la zacatecana que durante la elección pasada prácticamente rogaba por el voto, 

manifestó una serie de “argumentos” en contra de la reforma que sostenían la tesis de que la 

Cuarta Transformación es una falacia lopezobradorista. Enumerando los tres hechos históricos 

que en su momento transformaron al país,  Anaya buscó de forma tímida realizar una analogía 

que con pequeños párrafos habré de contradecirle. Dijo ella: 
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1.- “Si la independencia nos dio soberanía y nos quitó la tiranía de los virreyes, hoy en la Cuarta 

Transformación se crea nuevamente a los virreyes para restarle la soberanía que han sido 

elegidos de manera democrática”. R: La elección con la compra de votos y el condicionamiento 

de programas sociales no es democracia. Recordemos que en 2012 más allá de los regalos y 

trueques que las tradiciones clientelistas del PRI acostumbraban a usar, se modernizó la compra 

de voluntades mediante la distribución de tarjetas de tiendas como Soriana, cuestión jamás 

transparentada. Usted sabe que en los recorridos durante campaña de la mayoría de los 

candidatos del PRI, se entregaron cantidades de efectivo a electores, boilers solares, trailers con 

cemento y otros dispendios. De la misma forma en 2015 su equipo de trabajo entregó despensas 

con billetes de 500 peso incluídos. 

2.- “Si la Reforma dejó como herencia dotarnos de garantías y protección ante lo arbitrario y el 

abuso del poder, la cuarta propone la facultad discrecional del ejecutivo de crear comisiones 

especiales para investigar y fiscalizar por encima de la ley, borrando la herencia de la Reforma”. 

R: El 26 de septiembre de 2014, 43 estudiantes de la Normal Raúl Isidro Burgos de Aytozinapa 

desaparecieron en el municipio de Iguala, Guerrero. Otros tres murieron y 25 más resultaron 

heridos. Después de 10 días de investigaciones , la Procuraduría General de la República atrajo 

el caso, siendo a partir de ese momento Jesús Murillo Karam el encargado de dar a conocer los 

avances en la investigación. Sin embargo, muchas fueron las críticas a la investigación que trató 

de dar carpetazo al tema con la llamada “verdad histórica” en la cual, Murillo Karam aseguró 

que los 43 cuerpos habían sido calcinados en un basurero de Cocula. Esta versión fue 

ampliamente desmentida por el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes conformado 

por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. Tras los “ya me cansé” de Murillo y el 

“superemos esta etapa” de Peña Nieto, la presión de los ciudadanos mexicanos aunado a la 

presión internacional  ha logrado mantener la investigación abierta, sin resultado alguno a más de 

un año de los hechos. 

3.- “Si la Revolución nos dio instituciones por encima de los hombres, la concentración del 

poder en la esfera máxima del Presidente es lo que se está dando en la Cuarta Transformación, 

estamos desvalijando las instituciones; quienes se han anticipado al juicio de la historia lo han 

hecho principalmente para convencerse de sus falacias, la historia no se predice, deberíamos de 

ser cuidados  de no repetir como error ha cometido la humanidad, la idolatría de los líderes”. “Yo 

quiero que le vaya bien al Presidente, quiero que le vaya bien a México pero no debemos 

convertir a los hombres en ídolos, nadie por encima de la Ley”. R: Pueblo que olvida su historia 

se ve obligado a repetirla. Instituciones por encima de los hombres, Déjeme recordarle que en 

medio de la crisis provocada por la desaparición de los normalistas, el 9 de noviembre de 2014, 

se da a conocer un reportaje especial realizado por Carmen Aristegui y su equipo, en el cual se 

informa la existencia de la llamada “Casa Blanca” valuada en 7.5 millones de dólares y 

construida por el Grupo Higa (uno de los contratistas favoritos de Peña Nieto, tanto como 

gobernador del Estado de México y ya como Presidente de la República). La dueña: Angélica 

Rivera. Rivera saldría a explicar por medio de un video que la casa en realidad le había costado 

53 millones de pesos, y que había sido fruto de su trabajo en Televisa. Un mes después, el 11 de 

diciembre el diario norteamericano The Wall Street Journal reveló que Luis Videgaray, 

Secretario de Hacienda, también había adquirido una casa al Grupo Higa, el costo: 532 mil 

dólares. Recordemos que Bancomext y Banobras, dependientes de la secretaría a su cargo, 

entregaron contratos millonarios a la filial de Higa “Eolo Plus”, durante 2013. Meses después, el 

mismo medio norteamericano informaría que Videgaray compró la propiedad al mismo precio 
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que Grupo Higa la había adquirido. El tema culminaría con la resucitación de la Secretaría de la 

Función Pública, con el objeto de realizar la investigación de ambos hechos y resolver si existía 

o no conflicto de interés. Finalmente, Virgilio Andrade exoneraría a Enrique Peña Nieto, 

Angélica Rivera y Luis Videgaray afirmando que no existía tal conflicto. Sin embargo, el 

gobierno federal ya había orquestado la venganza contra la periodista Carmen Aristegui. El 15 de 

marzo, MVS informa a través de su sitio de internet que la relación con ella había concluido. 

Días después, Carmen informaría a Proceso que Joaquín Vargas, dueño de MVS, le pidió no 

difundir el reportaje de la Casa Blanca, cosa que no hizo. Hay que entender Claudia, que todo 

“argumento” de un priista a favor del respeto de la Ley, la transparencia y la institucionalidad no 

puede tener el soporte de la calidad moral desde el contexto partidista, ideológico. “Todo lo que 

digan puede ser usado en su contra”, de forma estadística, palpable. Defender lo indefendible 

cavará su tumba definitiva al 2021. Su reconstrucción política no ganará adeptos contra los 

detractores de AMLO, son los mismos los convencidos de continuar en un régimen de 

corrupción, influyentismo y mediocridad gubernamental los que se aferran a discursos como el 

tuyo. Dijo Anaya, habrán de promover un juicio de inconstitucionalidad contra la reforma, ¿y 

para cuándo juicios contra el saqueo de exgobernadores, para cuándo investigación contra MAR, 

para cuándo la Casa Blanca, para cuándo los 43?. 

 

direccioneszac.net 
MATAN A ELEMENTO DE SEGURIDAD PENITENCIARIA DEL 

CERESO DE FRESNILLO 
Este sábado Cristian Magdaleno, de 28 años de edad, integrante del área de seguridad del Centro 

de Readaptación Social (CRES) de Fresnillo, murió cuando recibía asistencia médica después de 

ser agredido. El Grupo de Coordinación Local (GCL) que encabeza el gobernador Alejandro 

Tello Cristerna, condenó la agresión. La Secretaria de Seguridad Pública (SSP), confirmó que 

era un elemento de Seguridad Penitenciaria, estaba adscrito a la Dirección de Prevención y 

Readaptación Social Estatal y laboraba en el Cereso de Fresnillo. 

 

enfoquezac.com 
Pacificaremos al país combatiendo la pobreza: David Monreal 
Este domingo se celebró en Nieves y Sombrerete, Zacatecas, los Foros Regionales Ganaderos 

convocados por el próximo Coordinador General de Ganadería, David Monreal Ávila, donde se 

presentó el Crédito Ganadero a la Palabra, uno de los 4 programas prioritarios del próximo 

gobierno federal destinados al campo. El crédito será en especie y pretende entregar un millón de 

novillonas y 50 mil sementales de razas puras a los pequeños ganaderos y unidades de 

producción del sur y sureste del país, para lo cual ejercerá un presupuesto de 20 mil millones de 

pesos: 10 mil millones en 2019 y 10 mil millones más en el año 2020. 

 

IZAI listo para emprender certificaciones entre organismos de transparencia 

del país 
El Instituto Zacatecano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 

Personales (IZAI) es el primer organismo de transparencia del país en convertirse en Entidad de 

Certificación y Evaluadora de Competencias, por el Consejo Nacional de Normalización y 

http://www.direccioneszac.net/
http://www.enfoquezac.com/
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Certificación de Competencias Laborales de México (CONOCER), derivado de sus capacidades 

técnicas y operativas. Así lo informaron el Comisionado Presidente José Antonio de la Torre 

Dueñas y los Comisionados Julieta del Río Venegas y Samuel Montoya Álvarez, quienes 

explicaron que esto acredita al instituto para capacitar, evaluar y certificar a los servidores 

públicos con base en Estándares de Competencia. 

 

PIDEN GOBIERNO ESTATAL Y PRODUCTORES A ASERCA ESQUEMA 

DE COMERCIALIZACIÓN DEL FRIJOL 
El Gobernador Alejandro Tello instruyó que no bajemos la guardia ni la voz en defensa del 

precio del frijol y eso seguiremos haciendo, manifestó Adolfo Bonilla Gómez, secretario del 

Campo, luego de sostener varias reuniones de trabajo con productores zacatecanos. La 

encomienda del mandatario -agregó- es que llevemos todo este proceso en un marco de civilidad 

y prudencia, porque es un tema delicado y debemos cuidar que no se mezclen posturas políticas; 

además, es mentira que el gobierno estatal y la Secampo no hayan hecho nada en este sentido. 

 

pulsodelsur.com 
TRABAJO PERMANENTE Y EN UNIDAD OFRECE EL GOBERNADOR 

A PRESIDENTES DE CLUBES DE LA FEDERACIÓN ZACATECANA 

DEL NORTE DE CALIFORNIA 
San José, Ca.- Trabajo unido y coordinado fue el ofrecimiento del Gobernador Alejandro Tello a 

los presidentes de clubes que integran la Federación Zacatecana del Norte de California, durante 

la reunión de trabajo en la que atendió de manera directa las propuestas y demandas de los 

paisanos radicados en Estados Unidos. “Que no les sorprenda verme en este tipo de reuniones, 

porque en los tres años que le restan a mi administración continuaré visitándolos en 

correspondencia por el trabajo que ustedes realizan, con esa bondad y arraigo por su tierra”, 

destacó el mandatario estatal.   

 

silviamontes.com.mx 
Columna 

Por Silvia Montes 

“Al Son que le Toquen” 

LO QUE diferenció a la actual de las giras anteriores que ha realizado el Gobernador Alejandro 

Tello a fin de estrechar lazos con nuestros paisanos migrantes, es el contexto político nacional 

que, por supuesto, mantiene inquietos y expectantes a nuestros paisanos. 

TELLO les trasmitió un mensaje tranquilizador sin desconocer la coyuntura. 

ADVIRTIÓ que nuestro país está viviendo momentos importantes, que naturalmente, han 

provocado algunas dudas e incertidumbre en la comunidad migrante, sin embargo les manifestó 

su confianza en que el cambio será para bien. 

ME PARECE que es la postura correcta y que de nada sirve provocar rupturas y confrontación, 

como lo está haciendo, por ejemplo, el gobernador de Jalisco que se manifiesta totalmente en 

contra de los que ya todos conocemos como súper delegados. 

CREO que, como advierte Tello, la contienda ya pasó y es tiempo de pensar en positivo. 

http://pulsodelsur.com/
http://silviamontes.com.mx/
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SIN EMBARGO el mandatario advierte la necesidad de que el gobierno y las federaciones de 

clubes radicados en Estados Unidos, trabajen de manera unida para asegurar la continuidad de 

programas como el 3x1, Corazón de Plata, Mariposa y las Ferias Diferentes. 

CONSIDERO que tratándose de programas estatales no existe ningún riesgo de ser 

suspendidos; al contrario, pienso que pueden y deben ser imitadas por otras entidades también 

expulsoras de migrantes a Estados Unidos. 

PERO desde luego no está de más hablar de unidad que, en efecto, es lo que México necesita. 

INSISTIENDO en que las elecciones ya pasaron, Alejandro Tello ratificó que el único color que 

tiene es Zacatecas y México, por lo que su convicción radica en la unidad y el esfuerzo para 

conseguir lo que todos anhelan: paz, tranquilidad, armonía y seguridad. 

POR ESO invitó a los clubes de migrantes a trabajar de manera corresponsable, ya que es 

mucho lo que juntos pueden hacer. 

LA DIVISIÓN no ayuda a nadie y, aunque vienen cosas distintas para Zacatecas, es necesario 

permanecer optimista como lo está el Jefe del Ejecutivo quien de forma totalmente coloquial dijo 

en tierra estadounidense que tiene “plena disposición para bailar “al son que le toquen”. 

DIJO que así lo hará para que a Zacatecas le vaya bien. 

EN ESE empeño el estado no margina a los migrantes, al contrario, los necesita porque son parte 

fundamental de la entidad al ejercer una gran influencia en sus comunidades de origen, de ahí el 

llamado a cerrar filas por un gran Zacatecas. 

LA POSTURA, insisto, es la correcta. 

 

cuevalobo.com 
Opinión 

Por Norma Galarza  

La violencia contra las mujeres, la lucha cotidiana necesaria 

Enmarcado en una escabrosa escalada de la violencia feminicida, el mundo conmemoró este 

domingo el Día Internacional de la  Erradicación de la Violencia contra las Mujeres y las Niñas. 

Y es que , tanto en nuestro país como en el mundo extirpar el cáncer de la violencia contra ellas, 

es un desafío de apremiante solución. De acuerdo a cifras del Instituto Nacional de Estadística 

Geografía e Informática (INEGI), en la última década en México ante la indolencia y la 

impunidad ha muerto por causas relacionadas a su género más de 22 mil mujeres. En ese sentido, 

actualmente 9 mujeres son asesinadas al día en nuestro país.  Zacatecas no queda exento en el 

tema de la violencia contra las mujeres, tan solo en los últimos años hubo 59 muertes de mujeres 

catalogadas como feminicidios.  Día a día, hasta en los lugares más recónditos del mundo, 

millones de mujeres viven con el peligro a cuestas debido a abusos que tienen que ver con el solo 

hecho de ser mujer. Las féminas en varias partes del mundo son degradadas a  simple accesorio 

cuya vida se puede desechar si su pareja, su vecino o quien quiera,  así lo decide. Casos de terror 

como la débil legislación en Siria, donde están justificados los crímenes por parte de los hombres 

de la familia si ellos consideran que la mujer manchó su honor. El caso de Rasha Bseis, una 

joven masacrada por su hermano y cuyo video de su asesinato  se volvió viral en redes, habla de 

inhumanidad y de una cultura donde la vida femenina no tiene validez. Ante este panorama, las 

niñas alrededor del mundo son las más vulnerables.  De terror los últimos dos casos de 

feminicidios infantil que han ocurrido en Zacatecas, que, pese a que en ambos casos se han 

capturado a los presuntos responsables, hablan de la  realidad y la magnitud de descomposición 

http://cuevalobo.com/
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social. Nuestra sociedad está enferma, se debate entre la violencia, la indolencia ciudadana y la 

impunidad auspiciada por las autoridades, y a las mujeres y niñas les toca ser víctimas al verse 

involucradas en relaciones de poder. El día de ayer el mundo recordó la necesidad de hacer 

frente como sociedad de forma efectiva a la injusticia global que padecen millones de mujeres y 

niñas.  Ellas en su día a día, en el núcleo familiar, como ciudadanas, en su lugar de trabajo o en 

busca de mejores oportunidades, en la paz y en la guerra, en los campos de refugiados, se 

enfrentan a una variedad de abusos que se sobreponen quedando a menudo impunes. 

Recientemente la Organización Mundial de la Salud (OMS) efectuó un estudio en el que reveló 

que la violencia en la pareja está normalizada en tal magnitud que 49 por ciento de las mujeres 

violentadas no lo toman como agresión  de los lugares contemplados en el estudio. Cuestiones 

culturales como la prohibición de ciertas sociedades al placer para ellas, provoca que 

actualmente existan más de 130 millones de niñas y mujeres vivas que han sufrido ablación 

(mutilación genital, extirpación del clítoris). Los abusos contra las mujeres, debido a estigmas -

como en casos de la violencia intrafamiliar- el miedo a las represalias o peor aún la aceptación y 

normalización de varios tipos de violencia, no es digno para muchas sociedades considerarlo o 

mejor aún solucionarlo para que disminuya su incidencia. Un factor que incrementa la 

vulnerabilidad de mujeres y niñas a padecer todo tipo de atentados es el de la pobreza. El difícil 

o en casos nulo acceso a servicios básicos como la salud, la vivienda la educación, el decidir 

sobre su cuerpo e incluso la alimentación afecta masivamente a millones de mujeres 

excluyéndolas del derecho a una vida digna. La migración, es otro factor que las coloca en 

desventaja frente sus pares masculinos. Las mujeres migrantes indocumentadas se encuentran en 

situaciones de particular vulnerabilidad ante el abuso y tienen escaso acceso a la protección y la 

reparación. Paradójicamente, mientras cada día se unen mayor número de países a la inclusión en 

sus códigos civiles del marco normativo internacional en aras de prevenir, combatir y castigar la 

discriminación y la violencia contra ellas, dicho marco normativo termina siendo letra muerta 

ante la poca capacidad para hacerlas cumplir. El impulso que los instrumentos jurídicos han 

tenido desde 1979 en términos de fortalecer los derechos humanos de las mujeres, impacta con 

los resultados nulos que ha tenido en varios países para disminuir los crímenes relacionados con 

el género. En nuestro país, la negligencia, y el uso del discurso retórico usado solo para calmar 

las aguas cuando crímenes contra mujeres quedan impunes son el común denominador en el 

discurso de los últimos años mientras los asesinatos de mujeres siguen a la alza. Nuestros 

gobernantes,  pasada la crisis suelen voltear la mirada hacia otro lado. Lo mismo ocurre con la 

sociedad. De forma lamentable se desestiman las pruebas que arrojan, que en países donde la 

promoción y defensa de los derechos humanos de las mujeres es una constante la sociedad en 

conjunto tiene avances significativos. Ante la evidencia de que se requiere un liderazgo decisivo 

y un compromiso sostenido en el tiempo para poner fin a las prácticas que atentan contra los 

derechos humanos de ellas,  es necesario que la lucha contra la violencia  que afecta a  las 

mujeres sea  permanente, no solamente cada 25 de noviembre; y que  de no tomar  medidas 

radicales,  que instauren una justicia que funcione no sólo México, sino en el resto del mundo, no 

se vislumbra un futuro prometedor para nadie. Disfrute su inicio de semana. 
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Por Francisco Reynoso 

LOS MUNICIPIOS CON EL AGUA HASTA EL CUELLO 

LAS DEUDAS de los 58 municipios, bajita la mano, pasan de los 2,500 millones de pesos. Sus 

principales acreedores son IMSS, CFE y los trabajadores que los vencieron en juicios laborales. 

Hay ayuntamientos que deben arriba de 10 millones de pesos por concepto de laudos laborales. 

Así las cosas, muchos municipios están en bancarrota por sus pasivos. DURANTE LA 

CUMBRE de los 19, el gobernador ALEJANDRO TELLO y los senadores y diputados federales 

coincidieron en la urgencia de resolver el déficit educativo del gobierno estatal de 2,500 millones 

de pesos anuales. Y también en la imperiosa necesidad de rescatar a la UAZ. Nadie, empero, 

habló de la quiebra técnica de los municipios. Ni tampoco de gestionar una bolsa en el 

presupuesto federal 2019 para su rescate financiero. 

PRÉSTAMOS CON INTERESES 

JORGE MIRANDA tiene listos 300 millones de pesos para anticipar participaciones a los 

alcaldes que necesiten para pagar aguinaldos y deudas de fin de año a proveedores. Ese apoyo es  

importante, acepta MIGUEL TORRES, presidente de los presidentes. Permite que los alcaldes 

tengan una feliz navidad. Empero no soluciona el problema. Sólo lo difiere. Y en ocasiones lo 

agrava. Porque el anticipo de participaciones tiene costo. La Sefin cobra intereses. Módicos, pero 

intereses al fin. 

ROBO EN DESPOBLADO  

LAS DEUDAS de los ayuntamientos, en gran parte, son con la Comisión Federal de 

Electricidad. Y es que en esta dependencia federal,  dirigida por JUAN FRANCISCO 

HERNÁNDEZ, son una raterazos. Cobran lo que se les viene en gana. En la mayoría de los 

municipios miden el consumo por el número de luminarias, prendan o no, sirvan o no. A todos 

los usuarios les incluyen una cuota por concepto de alumbrado público, pero no dan cuenta del 

monto a los ayuntamientos. Los transan bien y bonito. SAÚL MONREAL  encontró que 

Fresnillo paga 6 millones de pesos mensuales. Y que tiene una docena de contratos armados 

arbitrariamente. Ante ello, el alcalde decidió no reconocerlos y espera, una vez que entre el 

nuevo gobierno, sentarse a negociar con MANUEL BARTLET para poner orden. En tanto, optó 

por no pagar las tarifas que resultan un robo en despoblado. 

SUPERDELEGADA DEJA LA CURUL 

ESTA SEMANA la superdelegada VERÓNICA DÍAZ ROBLES deja su curul del Congreso 

local. Aunque ya tiene muy avanzada su tarea de revisar los programas sociales que manejará y 

en la construcción de un padrón único de beneficiarios, quiere estar al 100 para el primero de 

diciembre, cuando arranca oficialmente el gobierno de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 

OBRADOR.  Por lo que se sabe, ninguno de los actuales delegados –más de 50- conservará la 

chamba. A todos les tronarán los dedos. A ESTAS ALTURAS seguramente VERÓNICA DÍAZ 

ya presentó a su coordinador general, CARLOS GARCÍA, la lista de prospectos que entrarán en 

las delegaciones supervivientes. Entre éstas estarían IMSS, ISSSTE, Relaciones Exteriores e 

Instituto Nacional de Migración. 

MÁS DENUNCIAS DE LA ASE CONTRA EXALCALDES 

RAÚL BRITO no comulga con la política de perdón y olvido de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 

OBRADOR. De manera que seguirá presionando para que la Fiscalía de FRANCISCO 

MURILLO no deje en el olvido las denuncias penales que presentó contra 31 exalcaldes y 

exfuncionarios municipales. Y las cosas no quedarán ahí. El auditor superior prepara otro 

paquete de acusaciones contra expresidentes deshonestos. Su meta no es tanto que los rufianes 
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que malversaron recursos públicos vayan a parar a la cárcel,  sino que los municipios recuperar 

el dinero que pertenece a los ciudadanos. 

 

 


